
Уральские предприятия освоили импортные 
технологии производства антифризов, бытовой 
химии и закаленного стекла 
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для развития хозяйственного 
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губернатор  
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неделя в регионе / подробности

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ
Анна Чернобривцева

Кажется, что составить конкуренцию 
зарубежным компаниям могут только 
представители крупного российского 
бизнеса. Но это не так. Продукцию,  
не уступающую по качеству импорт-
ным товарам, например, очень прочные 
столешницы из керамики и закаленного 
стекла, а также бытовую химию  
и антифризы выпускают малые и сред-
ние предприятия Екатеринбурга.

Уральские предприятия научились 
делать аналоги импортных 
антифризов и бытовой химии

200  
тонн   

антифризов  
и бытовой химии 

производит 
компания 

«Новахим»

це работают 120 тысяч предприятий малого 
и среднего бизнеса. В таких организациях 
трудятся почти 400 тысяч человек.

• ГЛОТОК МЫЛА ДЛЯ МИРА
Компания «Новахим» выпускает быто-

вую химию (жидкое мыло, средства для 
мытья посуды, уборки полов и помещений), 
антифризы и антисептики. Еще год назад  
в организации трудились 15 человек, но  
за последнее время рост на уральскую про-
дукцию вырос, в том числе на антифриз HD 
(для охлаждения тяжело нагруженных дви-
гателей). Чтобы увеличить объемы произ-
водства, в штат набрали еще восемь сотруд-
ников и ввели ночные смены.

Свердловскую химию продают во мно-
гих городах России, а антифризы еще и возят 
в Казахстан. До пандемии «Новахим» произ-
водил 60 тонн продукции в месяц, сейчас — 
около 200 тонн. «У нас две линейки товаров. 
Первая — экономкласса — для таких сетей, 
как „Маяк“ и „Светофор“. Это жидкое мыло, 
средства для мытья кафеля и сантехники. 
Вторая — стандартная с усиленной форму-
лой. Это те же моющие, но в которых исполь-

«Мы видим, что с уходом западных ком-
паний освобождаются целые ниши и сферы 
производств. Все это создает уникальную 
возможность для развития хозяйственного 
комплекса региона. И этим нужно грамотно 
воспользоваться», — отмечал губернатор 
Свердловской области Евгений Куйвашев.

По словам председателя комитета про-
мышленной политики и развития предпри-
нимательства администрации Екатерин-
бурга Евгения Копеляна, в уральской столи-

КРАТКО
 
#Медицина Хирурги Асбеста вернули 77-лет-
нему уральцу возможность двигаться без боли. 
«Мы начали внедрять баллонную ангиопластику 
нижних конечностей сосудов. Через небольшой 
прокол вводим тонкий проводник, далее через 
него заводим и раздуваем баллонный катетер. 
В результате сосуд расширяется, кровоток 
восстанавливается», — рассказал завотделением 
рентгенохирургических методов диагностики  
и лечения больницы Асбеста Денис Валитов.  
Одним из первых высокотехнологичную медицин-
скую помощь получил 77-летний пациент, стра-
дающий хроническим заболеванием: каждые 
сто метров он вынужден был останавливаться, 
пережидая резкую боль. После проведенной 
ангиопластики пациент чувствует себя хорошо. 

#Поддержка Губернатор Евгений Куйвашев 
утвердил предоставление субсидий на покуп-
ку автолавок. Магазины «на колесах» будут 
доставлять товары повседневного спроса  
в малонаселенные, отдаленные и труднодоступ-
ные села. Из областного бюджета на поддерж-
ку автолавок планируется направить более 
12,2 миллиона рублей. Субсидии изначально 
будут предоставлены муниципальным образо-
ваниям, прошедшим конкурсный отбор. 

#Производство Компания «Энерго-Арсенал» 
планирует построить завод по производству 
опор и систем освещения для промышленных 
предприятий, улиц, парков, спортивных объек-
тов и автодорог. Общая стоимость инвестпро-
екта оценивается в 100 миллионов рублей, 
строительство планируется начать в 2023 году. 
«Наша продукция востребована не только 
по всей России, но и за рубежом. Реализация 
наших планов позволит выйти на мощность  
60 тысяч опора-комплектов и 30 тысяч единиц 
светодиодного оборудования в год, годовая 
выручка предприятия вырастет на 1,2 милли-
арда рублей, будет создано 30 новых рабочих 
мест», — рассказал директор «Энерго-Арсенал» 
Дмитрий Вострецов.

#Строительство Свердловская область вошла 
в пятерку регионов-лидеров по количеству 
жилья, строительство которого ведется  
с использованием инфраструктурных креди-
тов. Регион получил 6,1 миллиарда рублей  
на строительство улично-дорожной сети  
в четырех микрорайонах Екатеринбурга,  
поликлиники в Академическом, губернатор-
ского лицея и трамвайной линии в Солнечном. 
Введение в эксплуатацию объектов по инфра-
структурным бюджетным кредитам способство-
вало вводу 573 тысяч квадратных метров —  
это пятая часть от всего объема сданных  
в 2022 году новостроек.

К АПИТА ЛЬНО 
ОТРЕМОНТИРУЮТ  
12 УЧАСТКОВ ДОРОГ

Общая протяженность — 
75 км
Среди них:
• отрезки Режевского тракта
• участки дороги Камышлов – 
Ирбит – Туринск – Тавда  
в районе Ирбита
• отрезок дороги Верхняя 
Синячиха – Ирбит 

ОБНОВЯТ ДОРОЖНОЕ 
ПОЛОТНО  
НА 27 УЧАСТК А Х

Общая протяженность —  
160 км
Среди них:
• отрезки Серовского тракта
• дороги Арамильского и Сысертского 
городских округов 
• дороги Нижнесергинского 
муниципального района 

К АПИТА ЛЬНО ОТРЕМОНТИРУЮТ  
19 УЧАСТКОВ ДОРОГ  
ДО ДЕРЕВЕНЬ И СЕЛ

Общая протяженность — 100 км
Среди них дороги:
•  к поселку Нейво-Шайтанский (Алапаевск)
•  к селу Большие Карзи (Артинский район)
•  к селу Косья (Нижнетуринский  
городской округ)

ОТРЕМОНТИРУЮТ  
35 БОЛЬШИХ И МАЛЫХ МОСТОВ
Основные локации:
• Слободо-Туринский район
• Таборинский район
• Тавдинский городской округ
• Серовский городской округ
• Североуральский городской округ
• Качканарский городской округ

В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ В 2023 ГОДУ...
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В ОБЪЕКТИВЕ

 Екатеринбургский музей изобразительных искусств открыл Большой 
выставочный зал экспозиционной площадью 600 квадратных метров. Фото: Борис Ярков

 Поселок Бисерть выполнил программу догазификации 
на сто процентов. Фото: Борис Ярков

 Благодаря введению единого городского 
тарифа количество пассажиров в электричках 
Екатеринбурга выросло на 25 процентов. Фото: Борис Ярков

 Губернатор Евгений Куйвашев наградил членов ветеранского движения Уральского добровольческого танкового корпуса. Фото: све.рф

зованы более дорогие компоненты. Их заку-
пает, например, „Сима-ленд“», — пояснил 
директор Андрей Журавлев. 

После ухода зарубежных компаний  
с российского рынка, по мнению руководи-
теля предприятия, пострадал сегмент про-
фессиональной химии, в том числе анти-
граффити (средство для удаления следов 
клея, жвачки, резины). «Оно полностью со-
стояло из импортной химии. Мы нашли 
компоненты, вместе с кандидатом техниче-
ских наук из УрО РАН вели разработку.  
Сейчас тестируем средства с клининговыми 
компаниями Екатеринбурга. Остался во-
прос лицензирования и запуск продукта. 
Еще одна новая линейка, моя надежда —  
органические мыло для рук и средство  
для посуды», — поделился Журавлев.

Основой для нового продукта стала белая 
глина. Предприниматель признается, что в ка-
честве эксперимента даже выпил стакан сред-
ства. «Это новый продукт, будем смотреть, как 
его воспримет рынок. Если все получится, то 
хотим его продавать по всему миру. Пока та-
кой товар никем не представлен. При этом 
продукт сделаем доступным массовому поку-
пателю, — сообщил Журавлев. — Когда для 
мытья посуды используешь обычную химию, 
то образуется пена. Она полностью не смыва-
ется, и получается, что примерно стакан в год 
человек такого вещества выпивает».

В планах у предприятия — расшириться 
и покорить рынок Алтая и Кемеровской  
области, а также оформить промышленную 
ипотеку, чтобы производить полезные  
в быту товары не на съемных площадях,  
а на собственных.

• ПОПРОБУЙ, УДАРЬ
Десять лет назад компания ASKELL на-

чала выпускать стеклянные маркерные до-
ски. За рубежом такое производство уже су-
ществовало, но в России свердловское пред-
приятие стало первым. А три года назад 
уральцы пошли дальше и начали делать 
этот же продукт, но на основе закаленного 
стекла. На таких досках можно не только 
рисовать, записывать формулы и биз-
нес-планы, но и использовать их в качестве 
декора, разграничивая большие простран-
ства и отделывая стены.

Пользуется спросом и просто закален-
ное стекло от екатеринбуржцев. Примерно 
половину от объема продукции предприя-
тие продает строительным организациям,  
а также фирмам, занимающимся окнами. 
Екатеринбуржцы делают продукцию для 
«Яндекса», «Сколково», «Москва-Сити».  
Закаленное стекло применялось для стелы 
«Город трудовой доблести» в Уфе.

Оборот ASKELL за прошлый год составил 
более 100 миллионов рублей в год. В компа-
нии работают 38 человек. «За три последних 
года продажи нашей продукции выросли  
в 3,5 раза. Это произошло из-за того, что мы 
делаем импортозамещающие продукты. 
Маркерные доски от иностранных постав-
щиков ушли с российского рынка. А отече-
ственные товары пока не обеспечивают нуж-
ного качества, так как делаются на сыром 
стекле», — объяснила исполнительный ди-
ректор компании ASKELL Татьяна Бугаева.

Уральцы поставляют продукцию по всей 
России и в Казахстан, но в этом году плани-
руют продавать стеклянные маркерные до-
ски в Турции, Белоруссии и Объединенных 
Арабских Эмиратах. Для экспорта готовится 
еще один товар, который раньше делали 
только итальянцы, — покрытие керагласс 
(листовая керамика, соединенная под давле-
нием и термически с закаленным стеклом).

«Материал сверхпрочный. По толщине — 
12 миллиметров. Из него делают столешницы, 
двери, перегородки, ступеньки и даже лифто-
вые шахты», — добавила Бугаева. Фото: Борис Ярков

 Свердловчане 11 марта отметили День 
народного подвига по формированию Уральского 
добровольческого танкового корпуса. Фото: све.рф



перспектива / национальные проекты

« 
Юбилей —  

не ради 
собственно 
торжеств, 

а для 
дальнейшего 

преобра-
жения 
терри-
тории и 

повышения 
качества 

жизни 
людей»

Евгений Куйвашев 
о 400-летии Гарей 

КРАТКО

#Лес Пожароопасный сезон в Свердловской 
области в этом году начнется 15 апреля. 
На охрану лесов направлено 384 миллиона 
рублей. Деньги пойдут на содержание лесопо-
жарных подразделений, систему монито-
ринга и тушение возгораний. Так, например, 
воздушное патрулирование будет проходить 
по восьми маршрутам на четырех самолетах 
Ан-2, М-12 «Касатик» и вертолете Ми-8.

#Туризм Минприроды РФ законодательно  
закрепит виды туризма для особо охраня-
емых природных территорий. В частности, 
пропишутся возможности экотуризма.  
Сегодня в России более 250 ООПТ, они занима-
ют 13 процентов территории страны. С каждым 
годом заповедники и заказники пользуются 
все большей популярностью у туристов,  
и назрела необходимость урегулировать  
их посещение, сделать маршруты более ком-
фортным для путешественников и безопасным  
для природных территорий.

#Мусор В марте сотрудники «Спецавтоба-
зы» вновь бесплатно раздают пакеты для 
мусора жителям частных домов Екатерин-
бурга. В первой половине месяца мешки по-
лучили жители Кировского и Орджоникидзев-
ского района, 18 и 19 марта пакеты выдадут 
жителям Ленинского района, 19 марта —  
Октябрьского, 25 и 26 марта — Чкаловско-
го. Точные адреса и время выдачи пакетов 
можно посмотреть на сайте sab-ekb.ru.

#Субботник С 1 по 30 апреля в Свердлов-
ской области пройдет традиционная  
«генеральная уборка». Ежегодно субботни-
ки на улицах уральских городов собирают 
свыше полутора миллионов свердловчан, 
на полигоны вывозится от 120 до 140 тысяч 
тонн грязи и мусора. В прошлом году  
во время «месячника чистоты» руководство 
области высадило саженцы у памятника 
военным медикам в Екатеринбурге. А годом 
ранее команда губернатора привела в поря-
док территорию ДГБ №9. Фото: Борис Ярков

 

#Экология В Екатеринбурге установят авто-
матическую станцию контроля загрязнения 
атмосферного воздуха. Новая установка 
появится благодаря федеральному проекту 
«Чистый воздух». Станция будет состоять 
из 44 компонентов. Среди них газоанали-
тический и метеорологический комплексы, 
система безопасности, система управления, 
сбора и передачи данных.

#Животные В Екатеринбургском зоопарке 
после зимней спячки пробудился первый  
из медведей — гималайский мишка Гай. 
Чтобы хищник быстрее набрался сил, сотруд-
ники зоопарка сделали для него специальное 
угощение и даже торт из творога с ягодами. 
Гималайский медведь занесен в Красную 
книгу России. Встретить его на территории 
страны можно только в Уссурийском крае.

ПРИРОДА
Екатерина Федорова

Не очень дикая природа: 
экотуризм как способ отдохнуть  
и сохранить окружающую среду

В прошлом году красивые и заповедные 
места России посетило более 15 милли-
онов человек. Сегодня такой вид путе-
шествий получил название «экологи- 
ческий» туризм. Можно долго рассу-
ждать о том, что всплеск интереса  
к поездкам внутри страны связан лишь 
с внешними ограничениями. Но учиты-
вая общемировой тренд к сохранению 
природы и усталость от городской  
среды, растущее желание человека про-
вести время в горах или у озера выгля-
дит вполне закономерно. 

Согласно аналитике, желающих от-
дохнуть и полюбоваться красотами 
российской природы было бы боль-
ше 15 миллионов при наличии в ре-

гионах условий для экотуризма. Напри-
мер, кемпинги — это, конечно, хорошо, но 
не всегда городскому жителю хочется на-
столько слиться с природой, чтобы отка-
зывать себе в привычном комфорте.  
В свое время прозорливые предпринима-
тели нашли выход и придумали глэмпин-
ги — уютные, со всеми удобствами доми-

ки. И именно в них все большому числу 
российских путешественников, исследо-
вавших непроходимые леса, хотелось бы 
отдыхать после походов. Но глэмпингов 
пока в стране не слишком много. Остав-
ляют желать лучшего и дороги — доехать 
до нужного места, не имея полнопри-
водной машины, удается не всегда.

• КРАСИВО И С КОМФОРТОМ
Одним из положительных примеров 

развития инфраструктуры для экотуриз-
ма стала Свердловская область. Причем не 
только ее удобная для посещений цен-
тральная часть, но и труднодоступный се-
вер региона. Так, в 2021 году губернатор 
Евгений Куйвашев дал старт реконструк-
ции участка дороги, связывающей Гари  
и Таборы. В этом году, к 400-летию посел-
ка, глава региона распорядился провести 
комплексное благоустройство Гарей. Речь 
идет о реконструкции парка Победы, 
уличного освещения, нового школьного 
стадиона и даже баржи, на которой можно 
добраться в отдаленные северные точки. 
Ключевым же решением для поднятия 
привлекательности территории стал за-
пуск в 2022 году скоростной «Ласточки». 
Ее маршрут протяженностью 479 кило-
метров в Североуральск через Нижний  
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« 
Новыми 

патруль-
ными 

машинами 
обеспечены 

все 30 
лесничеств 
области»

Алексей Шмыков, 
первый 

замгубернатора

15     
млн га     

площадь лесов  
в Свердловской 

области

«Сохранять леса 
помогают даже  
самые крохотные  
его обитатели»
В последние годы понятие «эко-
логия» все больше ассоциируется 
с защитой окружающей среды от 
человеческого фактора. Уменьшить 
количество вредных выбросов  
в атмосферу, очистить водоемы 
или высадить саженцы — да, сохра-
нение природы во многом сегодня 
зависит от наших действий. 

Но, как отмечают биологи, при 
достижении больших целей 
важно помнить и о незначи-
тельных, на первый взгляд, де-

талях. Например, о насекомых, кото-
рые вносят огромный вклад в сохра-
нение лесов. Чем ценны самые ма-
ленькие лесные обитатели, рассказал 
доктор биологических наук, профес-
сор УрФУ Алексей Гилев.

— Одни из самых активных за-
щитников леса от вредителей — му-
равьи. Наличие большого количества 
муравейников считается условием 
для сохранения здоровья леса и при-
знаком, что эта задача выполняется. 
Прокладывая свои тропы, муравьи 
разрыхляют землю, обеспечивают 
естественную аэрацию, что хорошо 
влияет на плодородность почвы.

В мире насчитывается около  
15 тысяч видов муравьев, в России — 
около 260 видов. У нас на Урале обита-
ет 40 видов. Муравьи — это обще-
ственные насекомые со сложными 
внутренними связями.

У муравьев обычно очень большая 
семья, которая объединяется общим 
делом. Чем сложнее общество, тем 
сложнее разделение труда. Есть вну-
тригнездовые муравьи, и внегнездовые, 
и вот как раз последние вносят наи-
больший экологический вклад в среду. 
Именно внегнездовые изучают и иссле-
дуют среду за пределами гнезда.

В сообществах внегнездовых мура-
вьев есть своя дедовщина — молодые 
насекомые отправляются служить на са-
мый конец территории, а затем со вре-
менем и полученным опытом движутся 
все ближе к гнезду. Самый опытный му-
равей становится наблюдателем на ку-
поле. Он не только сторож, но и «па-
мять» гнезда. Наблюдения показали, что 
если выловить всех рабочих, то сторож 
способен восстановить всю структуру.

Внегнездовые муравьи обладают 
очень развернутой коммуникацией,  
и развитой системой ориентации.  
У них на голове есть сложные глаза  
и простые глазки. Они чувствительны 
к поляризованному свету, что позво-
ляет им различать, где солнце, незави-
симо от облачности. Таким образом, 
жизнь муравьев представляет огром-
ную пользу не только для леса, но и для 
исследования принципов организа-
ции сложных биосистем.

АКЦЕНТ

Алексей Гилев   
Доктор биологических наук  
  

Тагил, Верхотурье, Серов и другие города 
стал самым длинным среди пригородного 
сообщения.

Возвращаясь к глэмпингам, отметим, 
что они уже появились на севере области. 
На берегу реки Сосьвы построено девять 
комфортабельных модульных домиков на 
49 гостей, а также станция для лодок и ква-
дроциклов. В начале марта местные тур- 
операторы оценили инфраструктуру и уже 
начали готовить пакеты для экотуризма.

• ЛУЧШИЕ ОГНЕБОРЦЫ
Чтобы освоение природы не только 

поддерживало экономику, но и способ-
ствовало гармоничному взаимодействию 
человека и окружающей среды, важно со-
блюдать баланс. Человек — не всегда же-
ланный гость в дикой природе. В некото-
рых случаях его пребывание должно быть 
ограничено и отрегулировано, например, 
чтобы сохранить леса. 

По данным министерства природных 
ресурсов и экологии, леса в Свердловской 
области занимают площадь в 15 миллио-
нов гектаров — это 80 процентов всей тер-
ритории региона, который входит в число 
лидеров по этому показателю. Согласно 
нацпроекту «Экология» в России должно 
высаживаться столько же деревьев, сколь-
ко было вырублено или сгорело. На Сред-
нем Урале этому правилу строго следуют.

«Работа по лесовосстановлению пла-
номерно ведется в Свердловской области. 
За 2022 год в регионе был высажен милли-
он новых деревьев. Так мы компенсируем 
потери леса от пожаров, вырубки деловой 
древесины и старых деревьев. Еще одно 
важное направление — выявление нару-
шений лесного законодательства. Чтобы 

повысить эффективность работы лесных 
инспекторов, в прошлом году  
мы закупили новую патрульную техни-
ку. Теперь новыми машинами у нас обе-
спечены все 30 лесничеств области», — 
пояснил первый заместитель губернато-
ра Алексей Шмыков.

Помогает усиленный патруль и в борь-
бе с пожарами. В прошлом году благодаря 
оперативной работе доля лесных пожаров, 
ликвидированных в первые сутки с мо-
мента выявления, составила более 80 про-
центов. По сравнению с 2021 годом коли-
чество возгораний уменьшилось в два  
с половиной раза, площадь пожаров  
сократилась более чем на треть. В итоге, 
по данным Рослесхоза, Свердловская об-
ласть вошла в топ-5 лучших регионов 
страны по борьбе с лесными пожарами.

В этом году, когда пожароопасный се-
зон вновь откроется 15 апреля, сотрудни-
ки и техника уже подготовлены к успеш-
ной и эффективной работе.

• ВАС СНИМАЮТ
Пока в стране разрабатывается новый 

закон об экотуризме, специалисты обсуж-
дают и вопрос о личной ответственности 
туристов. Все мы помним с детства о том, 
что нельзя мусорить и как называются 
люди, оставляющие после себя свалки,  
но не у всех эта память долговечна. За теми, 
кто страдает временной амнезией в особо 
крупных масштабах, в Свердловской обла-
сти кроме патрулирования ввели еще одну 
систему контроля — фотоловушки. Четы-
ре камеры установили в конце декабря 
2022 года, и за три месяца благодаря полу-
ченным данным зарегистрировано уже 
семь серьезных нарушений.

«Во всех фотоловушках настроена мо-
ментальная отправка фотоматериалов. 
Специалисты Минприроды сразу получа-
ют информацию и начинают работать над 
привлечением к административной от-
ветственности нарушителей», — рассказал 
заместитель министра энергетики и ЖКХ 
Свердловской области Егор Свалов.

Кстати, при фиксации нарушения по-
становление об административном нару-
шении выносится без участия нарушите-
ля. Намусоривший просто получит его ко-
пию на электронный адрес или через пор-
тал госуслуг. А для профилактики амне-
зии еще раз напомним о штрафах, кото-
рые придется заплатить:
• за мусор, выброшенный из легкового ав-
томобиля — от 10 до 15 тысяч. Для юридиче-
ских лиц — от 30 до 50 тысяч рублей;
• если мусор выброшен из грузовика, макси-
мальный размер штрафа для граждан  
составит 50 тысяч, для юридических лиц —  
120 тысяч рублей. Фото: Борис Ярков

К 400-летию поселок Гари ждет комплексное благоустройство и создание 
современной инфраструктуры для экотуризма. Фото: све.рф

49     
гостей     

могут 
разместиться  

в уютных домиках  
на берегу Сосьвы



три в одном / только полезная информация

10 075 
рек  

насчитывает 
гидрографическая 
сеть Свердловской 

области 

БЕСПЛАТНА Я ПАРКОВК А Д ЛЯ ИНВА ЛИДОВ

ОБЪЯСНЯЕМ.РФ 

Портал объясняем.рф размещает достоверную 
информацию из официальных источников  
и отвечает гражданам на самые волнующие  
и актуальные вопросы. Вот некоторые из них.

Сколько получают учителя за классное  
руководство?
Учителя заботятся об образовании и о будущем 
наших детей, а государство — о самих педаго-
гах. Кроме зарплаты, для них предусмотрены 
выплаты за классное руководство — 5 тысяч 
рублей в месяц. Если один учитель руководит 
двумя или более классами, ему положено 
двойное вознаграждение. Педагоги из районов 
Крайнего Севера и других регионов с особыми 
климатическими условиями получают немного 
больше. На размер доплаты повлияют районный 
коэффициент и надбавка за стаж. Только в этом 
году из федерального бюджета на выплаты 
классным руководителям школ и колледжей 
выделили 84,1 миллиарда рублей.

Как студенту найти стажировку?
Хотите после окончания вуза попасть в компанию 
мечты, но вам кажется, что работают там  
только избранные? Не спешите ловить будущего 
начальника у его дома. Есть способ проще  
и эффективнее — пройти стажировку. Она помо-
жет набраться опыта, познакомиться с нужными 
людьми, пополнить портфолио и даже понять,  
не ошиблись ли вы с выбором специальности.  
В сентябре Минтруд откроет блок со стажи-
ровками и практиками в онлайн-формате на 
платформе «Работа России».  А где можно найти 
стажировки прямо сейчас. Самый простой способ —  
это написать в поисковике название компании 
и «стажировка». Обычно такие разделы есть на 
сайтах организаций или в отдельных лендингах. 
Примеры стажировочных программ: у «Яндекса», 
«Тинькофф», «ВКонтакте», «СИБУРа». Кстати, у 
«Ростеха» есть проект для тех, кто только посту-
пает в вузы. Некоторые компании размещают 
информацию о стажировках на сайтах для поиска 
работы — вам нужно лишь правильно настроить 
фильтры при запросе. Карьерные центры при 
вузах занимаются практикой и трудоустройством, 
но могут помочь и с запросом на стажировку. Если 
в вузе нет центра карьеры, попробуйте обратить-
ся в деканат или на кафедру.

Мама на работе: как закон поддерживает 
будущих родителей?
Может ли будущий папа взять дополнительные 
дни отдыха? К какой работе нельзя привлекать 
беременных? Рассказываем о защите прав 
родителей, ждущих ребенка. 
• Работодатель по своей инициативе не может 
уволить беременную сотрудницу. Исключение — 
ликвидация организации. 
• Женщине не могут отказать в трудоустройстве 
из-за беременности. 
• Для будущих мам не устанавливают испыта-
тельный срок. 
• По договоренности с начальством беременная 
женщина может перейти на неполный рабочий 
день или неделю. Зарплату начислят пропорцио-
нально отработанному времени. 
• Если условия труда вредны для здоровья 
будущей мамы и малыша, работодатель  
обязан предложить ей другие обязанности  
с сохранением среднего заработка. Для этого 
женщине нужно предоставить справку от врача.  
До перевода на другую должность она временно  
освобождается от работы. 
• Можно взять ежегодный оплачиваемый отпуск, 
не отработав шесть месяцев, до или сразу после 
отпуска по беременности и родам.
• Работодатель не может отправить беременную 
в командировку. Кроме того, ее нельзя попро-
сить выйти на работу сверхурочно, ночью,  
в выходные и праздничные дни.
Для будущих пап: если жена ушла в отпуск  
по беременности и родам, то в этот же период 
можно получить дополнительные дни отдыха. 
При этом отработанное время роли не играет.

Право на бесплатную парковку через онлайн-сервисы 
получили 12 тысяч инвалидов Свердловской области  

Ирина Ульянова

С января 2021 года льготная парковка для 
инвалидов действует только на основании 
данных Федерального реестра. Кто имеет 
право на данную льготу, как получить 
право на парковку людям с инвалидно-
стью, если они сами управляют автомо-
билем или их перевозят другие водители?

ДОСТ УПНА Я СРЕД А

«В настоящее время на территории Рос-
сии действует Федеральный реестр инвали-
дов (ФГИС ФРИ). Это единая база данных и 
для граждан, признанных в инвалидами, и 
для органов власти, которые оказывают ус-
луги или меры социальной поддержки. 
Источниками информации для реестра яв-
ляются  федеральное бюро медико-социаль-
ной экспертизы (МСЭ), федеральное меди-
ко-биологическое агентство, Социальный 
фонд России, федеральная служба по надзо-
ру в сфере образования и науки, федераль-
ная служба по труду и занятости России, ми-
нистерство здравоохранения РФ, россий-

ские регионы. Оператором ФГИС ФРИ вы-
ступает Социальный фонд РФ, — рассказала 
управляющая СФР по Свердловской области 
Елена Альшиц. — Для получения льготы не-
обходимо зарегистрировать транспортное 
средство в Федеральном реестре инвалидов. 
Для родителей детей-инвалидов онлайн- 
регистрация автомобиля возможна только  
в личном кабинете на сайте ФГИС ФРИ.  
За прошлый год почти 12 тысяч жителей ре-
гиона таким образом получили разрешение 
на парковку на специальных местах для ин-
валидов. Из них восемь тысяч зарегистриро-
вали автомобили онлайн через личные ка-
бинеты на госуслугах или сайте ФРИ».

В соответствии с законодательством на 
всех парковках общего пользования  выде-
ляется не менее 10 процентов мест для 
бесплатной парковки автомобилей для ин-
валидов. В настоящее время в Екатерин-
бурге на парковках общего пользования 
создано 1726 парковочных мест для людей 
с ограниченными возможностями. Кроме 
того, 260 мест организовано на территории 
платного парковочного пространства сто-
лицы Урала. Фото: Борис Ярковф

1 726    
 парко-
вочных 
мест  
создано  

в Екатеринбурге 
для людей  

с ограниченными 
возможностями

Кто имеет право на льготу:
• Инвалиды I и II группы
• Инвалиды III группы с ограничением способности к передвижению
• Инвалиды,  получившие в МСЭ знак «Инвалид» до 1 июля 2020 года
• Дети-инвалиды

Как получить:
Госуслуги, сайт ФГИС ФРИ, лично в МФЦ

Воспользовались в 2022 году
11 935 жителей Свердловской области

6 333 Госуcлуги    1 471 ФГИС ФРИ
4 131 МФЦ

РЕГИСТРАЦИЯ АВТОМОБИЛЯ ОНЛАЙН

Регистрация Проверка

Услуги → Авто Права Транспорт → 
Получение возможности  
парковки на специальных местах  
для инвалидов

Документы → Разрешение  
на парковку для инвалидов 

Государственные  
и муниципальные услуги  
в электронном виде →  
Подать заявление →  
на регистрацию ТС инвалида

Прочие сервисы → Список ТС инвалида

Проверка по номеру без входа в личный 
кабинет: Проверка ТС

Средний Урал готовится к весеннему половодью 

Арина Потапова

Синоптики обещают свердловчанам  
теплую и дождливую погоду.

ВЕСНА

По прогнозу метеорологов в Свердлов-
ской области средняя температура 
воздуха в марте ожидается около и на 
один градус выше средних многолет-

них значений. Месячная сумма осадков 
превысит норму.

«При резком повышении температуры 
воздуха в начале весны, выпадении до-
ждей, на участках бассейнов со значитель-
ной глубиной промерзания почвы и на 
участках рек с большой толщиной льда 

вода может пойти поверх льда, подтопить 
пойменные участки», — отметила предста-
витель Уральского управления по гидро-
метеорологии и мониторингу окружаю-
щей среды Галина Сердюк.

Областные власти начали подготовку  
к весеннему половодью, которое ожидается 
в апреле. Министерство природных ресур-
сов и экологии готовится координировать 
мероприятия по безаварийному пропуску 
паводковых вод. Плотины необходимо очи-
стить от снега, водосбросы — ото льда. В на-
селенные пункты, с которыми может быть 
затруднено сообщение, завозят запас про-
довольствия и товаров первой необходимо-
сти, медикаментов. Оборудуются пункты 
временного размещения людей на случай 
подтопления их домов.
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Ирина Ульянова

В новых платежках за ЖКХ уже 
применяется единый тариф на свет 
на всех пользователей.

ТАРИФЫ

В соответствии с новой формулой Феде-
ральной антимонопольной службы с 1 
декабря 2022 года стоимость электри-
чества в Свердловской области изме-

нилась: например, для дневного тарифа  
с 5,44 рубля/кВт.ч до 7,36 рубля/кВт.ч. В РЭК 
Свердловской области объяснили, что  
к высокому росту дневной ставки зонного 
тарифа привело то, что в регионе много лет 
действовал льготный тариф «выходных  
и праздничных дней». Чтобы выполнить 
требования ФАС, льготу, которую устано-
вили в регионе с 1995 года и давно  
исключили в других областях, отменили.

На этом изменение цены на электриче-
ство в 2023 году закончилось. Следующую 
индексацию федеральные власти проведут 
только в 2024 году.

Отмена тарифа «праздничных и выход-
ных дней» привела к некорректному учету 
расхода электроэнергии. Поэтому все по-
требители автоматически были переведе-
ны на расчет по единому тарифу:

• для жителей квартир с газовыми пли-
тами — 5,15 руб/кВт.ч

• для жителей квартир с электропли-
тами и для людей, проживающих в сель-
ских населенных пунктах, и приравненные 
к ним — 3,61 руб/кВт.ч

Руководитель управления тарифов  
и ценообразования Свердловского филиала 
АО «ЭнергосбыТ Плюс» Наталья Разумова от-
метила: «В связи с отменой ночных тарифов, 
действующих в выходные и праздничные дни, 
для большинства жителей, по крайней мере, 
многоквартирных домов, тариф „день/ночь“ 
стал уже не выгоден. Нужно оценить свое по-
требление в ночное время и тогда принимать 
решение о перепрограммировании».

При этом система сдачи показаний  
для потребителей осталась прежней. Вла-
дельцы двухтарифных счетчиков сдают 
ночные и дневные показания, а управляю-
щие и сбытовые компании их суммируют.

В Свердловской области в течение года не будут повышать 
тарифы на электроэнергию

Тем не менее, у свердловчан осталось 
право выбрать тариф и бесплатно перепро-
граммировать счетчики, написав заявление 
гарантирующему поставщику. При сохра-
нении двуставочного тарифа расчет будет 
производиться по следующим показателям.

Для жителей квартир с газовыми плитами:
• дневной тариф — 6,01 руб/кВт.ч
• ночной тариф — 2,86 руб/кВт.ч
Для жителей квартир с электроплитами 

и для людей, проживающих в сельских насе-
ленных пунктах, и приравненные к ним:

• дневной тариф – 4,21 руб/кВт.ч
• ночной тариф – 2,00 руб/кВт.ч
Начальник департамента реализации 

услуг и учета электроэнергии Россети  
Урал – ОАО «МРСК Урала» Владимир Череп-
ков пояснил:   «Самые энергоемкие прибо-
ры — это электрокотлы и электрические 
плиты. В многоквартирных домах редко ис-
пользуются, поэтому жителям действитель-
но целесообразно использовать односта-
вочный тариф. В любом случае торопиться 
не надо, необходимо проанализировать. 
Тем более никаких сроков, рамок для пере-
программирования счетчиков не существу-
ет. Наша компания будет перепрограмми-
ровать потребителям их счетчики учета по 
заявлениям, силами наших же сотрудников 
и по мере сил». 

Специалисты ресурсоснабжающих ор-
ганизаций, получив заявление на пере-
программирование счетчиков, сами свя-
зываются с клиентом и не взимают за это 
оплату. Фото: Борис Ярков

Весенней «Ладье» понравились товары уральских мастеров

Сергей Демидов

Свердловский областной фонд 
поддержки предпринимательства 
впервые организовал бесплатное 
экспонирование 15 ремесленников 
Среднего Урала на выставке «Ладья. 
Весенняя фантазия». 

НАРОДНЫЕ ПРОМЫС ЛЫ

«Впервые Свердловская область орга-
низовала свой стенд на весенней выставке 
„Ладья“. До этого мы участвовали только в 
зимней. Очень довольны результатом. 
Наша коллективная галерея мастеров по-
лучила совокупно одну из самых больших 
выручек за последние годы участия регио-
на в этом событии», — рассказал директор 
СФОПП Валерий Пиличев. 

Изделия на выставке представили пред-
приятия и мастера из Нижнего Тагила, Екате-
ринбурга, Алапаевского и Невьянского райо-

нов. «Я давно хотела поучаствовать в выставке. 
Но нужен был статус народно-художественно-
го промысла. В прошлом году я его получила. 
Выставка превзошла мои ожидания. Все изде-
лия, что я привезла с собой, были раскуплены 
в первый день. У Свердловской области был 
самый привлекательный стенд», — рассказала 
резчик по дереву Елена Ясинская. 

Мастер ювелирных изделий Надежда 
Лаптева не в первый раз участвует в «Ладье».  
Она много лет работает с поделочными 
камнями, распространенными на Урале: 
малахитом, агатом, лазуритом, родонитом 
и другими. «Отработали  дружно, на одном 
дыхании. Огромная благодарность мини-
стерству инвестиций и развития  
и фонду поддержки предпринимательства 
за оказанное доверие и поддержку. Для 
нас, мастеров, важна возможность реали-
зовать себя, зарядиться творческой энер-
гией и позитивом. Приятно, когда люди 
приходят со словами „Мы шли специально 
к вам!“», — отметила Надежда. Фото: све.рф

Нужно ли  
перепрограммировать  
счетчики?

Не нужно срочно 
перепрограммировать 
приборы учета

Согласно экспертным оценкам, одноставочный 
тариф выгоден большинству потребителей.  
Это значит, что перепрограммировать 
приборы не нужно. Если вам кажется, что это 
необходимо — оцените баланс потребления, 
чтобы понять, в какое время вы потребляете 
наибольшее количество электроэнергии

Остерегайтесь мошенников, 
предлагающих 
перепрограммирование счетчика

Взвешенно относитесь  
к предложениям коммерческих 
организаций, предлагающих 
сделать это за деньги

Если вы все же решили 
перепрограммировать  
счетчик — обратитесь  
в организацию, с которой 
заключен договор  
на обслуживание. Она должна 
сделать это бесплатно

«Ладья» — выставочный проект ассоциации 
«Народные художественные промыслы России». 

В экспозиции Свердловской области были представлены  
традиционные народные ремесла Урала: кузнечное дело, 

 камнерезное и ювелирное искусство, лаковая роспись по металлу, 
изделия из бересты, лозы и дерева
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В Екатеринбурге открылась выставка самого известного русского модельера. Проект «Театр Надежды Ламановой» 
представлен в Доме-усадьбе Поклевских-Козелл. Экспозиция посвящена судьбе и творчеству знаменитой русской 
художницы по костюмам. Надежду Ламанову называют первым русским кутюрье. До 1917 года в ее нарядах 
блистал высший свет Российского государства и императрица Александра Федоровна. В послереволюционные годы 
Ламанова работала над созданием и популяризацией нового дизайна костюмов в СССР.
Выставку «Театр Надежды Ламановой» подготовили областной краеведческий музей имени О.Е. Клера и Музей 
Московского художественного академического театра, где модельер работала художником по костюмам.
В залах Дом-усадьбы Поклевских-Козелл можно познакомиться с первым — Нижегородским — периодом жизни 
Надежды Ламановой, ее детством и юностью: с фотографиями Нижнего Новгорода второй половины XIX века 
и самого модельера до 1883 года, экспонатами быта губернии. Гости выставки увидят аутентичные швейные 
принадлежности — игольницы, отрезы кружев, нитки. Еще один элемент экспозиции — платья первого русского 
кутюрье из коллекции Музея МХАТ и инсталляция ее мастерской. Представлены на выставке и работы Надежды 
Ламановой для кино: костюмы для фильмов «Александр Невский» и «Цирк». Фото: Борис Ярков

В ГОРОД А Х

#Артемовский Поликлиника центральной  
районной больницы открыла двери после 
капитального ремонта. Более 37 миллионов 
рублей из бюджета выделено на реконструк-
цию здания, около 7,5 миллиона — на закупку  
оборудования и мебели. Поликлиника №1 —  
это основное подразделение Артемовской ЦРБ. 
Ее пациенты — 18,8 тысячи жителей города.  
На диагностические исследования, диспансери-
зацию, консультации к узким специалистам  
в поликлинику приезжают и жители сел.

#Первоуральск Умные фонари помогли  
сэкономить свердловским городам почти  
50 миллионов рублей. «Абсолютным  
лидером по количеству модернизированных 
светильников является Первоуральск. Там 
городские улицы освещают почти девять тысяч 
светильников. Только за декабрь 2022 года 
муниципалитет смог сократить расходы на 
электроэнергию на сумму более пяти миллио-
нов рублей», — пояснил вице-президент,  
директор Екатеринбургского филиала ПАО 
«Ростелеком» Иван Пичугин.

#Нижний Тагил На горнолыжном комплексе 
«Аист» прошли соревнования по прыжкам  
на лыжах с трамплина и лыжному двоеборью 
«Кубок медной горы». Проект назван в честь 
самого крупного месторождения меди в России —  
Нижнетагильского Меднорудянского, которое 
прославилось на весь мир богатством руд, ко-
личеством добытого малахита и разнообразием 
минералов. В программе Кубка — соревнования 
по четырем дисциплинам: лыжное двоеборье 
среди мужчин, прыжки на лыжах с трамплина 
среди мужчин и среди женщин и командный 
микст. Участие в турнире приняли более 150 
спортсменов из России, Казахстана и Белоруссии.

#Каменск-Уральский Детские сады получат 
гранты на приобретение роботов и 3D-обору-
дования. К новому учебному году у малышей по-
явятся гаджеты и оборудование для интеграции 
инновационных образовательных стандартов. 
Будут установлены интерактивные песочницы, 
где можно построить вулкан или проложить 
речной канал. Дети из старших групп при помощи 
игровой робототехники смогут заниматься 
научно-техническим творчеством, развивать 
логико-математическое мышление, формировать 
интерес к инженерно-технической сфере. Всего 
по программе «Уральская инженерная школа» 
гранты на развитие материально-технической 
базы получат десять детских садов.

#Ирбит Более 58 миллионов рублей направ-
лено на газификацию села Чернорицкое.  
На эти деньги построят газопровод протяжен-
ностью 13,1 километра. «В 2023 году  
на строительство газопровода в селе Черно-
рицкое из областного бюджета будет направ-
лено 23,1 миллиона рублей, в 2024 году —  
еще 35,2 миллиона рублей. К голубому топливу 
смогут подключиться 146 домовладений», —  
отметила и.о. министра АПК и потребительско-
го рынка Анна Кузнецова.

ТА ЛИСМАН

Невозможно представить крупные международные спортив-
ные соревнования без талисмана. Именно он рассказывает о ме-
сте, куда приезжают спортсмены и зрители, создает атмосферу 
праздника и помогает сохранить в памяти лучшие моменты.

«В августе в Екатеринбурге состоится Международный фе-
стиваль университетского спорта. Это масштабное событие собе-
рет около четырех тысяч спортсменов из 25 стран. В дни соревно-
ваний ожидаем в регионе большое количество гостей, участни-
ков и болельщиков. И у каждого значимого спортивного события 
всегда есть главный символ — талисман», — отметил губернатор 
Свердловской области Евгений Куйвашев. 

Соболь Кедри был выбран талисманом Универсиады. После 
смены статуса турнира сохранил звание официального символа, 
но уже Международного фестиваля университетского спорта. 
«Кедри остается с нами, с участниками и зрителями. Он такая же 
неотъемлемая часть предстоящих соревнований, их наследие, 
которое формируется уже сейчас. Талисман должен привлекать 
внимание. Быть современным и ярким. Кедри — именно такой. 
Он представляет Урал, и его знают», — прокомментировал руко-
водитель дирекции фестиваля Александр Чернов. Фото: vk.com/ekat2023

КРАТКО

#Происшествие Свердловские врачи спасли 
туриста, упавшего с набережной у Плотинки 
в Екатеринбурге. Гражданин Египта захотел 
сделать яркое селфи, но потерял равновесие  
и упал с трехметровой высоты. Скорую вызвали 
очевидцы ЧП. «Через десять минут бригада 
службы 03 прибыла на место происшествия  
и оказала экстренную помощь», — отметили 
на Станции скорой медицинской помощи 
имени В.Ф. Капиноса. В горбольнице №36 
врачи диагностировали у гостя столицы Урала 
закрытую черепно-мозговую травму, ушиб 
передней брюшной стенки, множественные 
переломы ребер и двусторонний пневмоторакс. 
Пострадавший получил необходимое лечение  
и через несколько дней после происшествия  
был выписан.
 
#Клещи В Свердловской области  
началась вакцинация против клещевого  
энцефалита. В регион поступили первые  
партии детской и взрослой вакцины,  
закупленные за счет областного бюджета. 
Бесплатная вакцинация проводится для лю-
дей старше 60 лет, для детей в возрасте  
до 15 месяцев и для лиц, привлекаемых  
к тушению лесных пожаров. Бесплатно можно 
сделать первую и вторую прививку. В боль-
ницах в наличии почти 13 тысяч доз детской 
отечественной вакцины «Клещ-Э-Вак».  
Для взрослых поступила 91 тысяча доз вак-
цины «Энцевир».

Наряды от первого 
русского кутюрье

 
Дом-усадьба 

Поклевских-Козелл

Екатеринбург,  
ул. Малышева, 46


